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姻 韩祖亦

青岛港、渤海湾港、烟台港和日照港四大

集团的格局，已搭建完成。如今，便仅剩最后

一步———适时组建山东港口集团，统筹全省

港口发展

据经济导报报道，15 日，一则“山东省省

管干部任前公示”，使得公众对山东港口投资

控股集团公司(下称“山东港口集团”)的组建

进展空前关注。

这一统筹山东省港口发展的重大举措，

目前已完成了哪些前期工作? 对于刚刚已合

并威海港的青岛港、日照港、烟台港和渤海湾

港而言，山东港口集团的组建，可为其带来哪

些改变?从港口货物、集装箱吞吐量来看，山

东港口集团成立后，在全国各省份港口集团

中，将占据怎样的地位?
已迈出了哪几步?

2018 年初，《2018 年山东省政府工作报

告》正式提出，要强化陆海统筹，整合沿海港

口资源，优化口岸布局，谋划推进青岛港、渤

海湾港、烟台港、日照港四大集团建设，适时

组建山东港口投资控股集团公司。山东省全

面展开新旧动能转换重大工程动员大会亦明

确提出，对沿海港口资源进行整合。

2018 年 3 月 6 日，第一步坚定迈出。

山东省政府当日召开“关于推进沿海港

口资源整合工作专题会议”，明确由山东高速

集团作为省级出资人，把东营港、潍坊港、滨

州港三港全部国有及非国有港口资产纳入整

合范围，组建渤海湾港。

2018 年 3 月 28 日，由山东高速集团控股

的山东渤海湾港口集团正式挂牌成立，滨州

港、东营港和潍坊港的整合大幕就此拉开。

2018 年 10 月 11 日，渤海湾港口集团与

万通海欣控股集团签署合作协议，万通海欣

控股的东营港区码头、仓储、管线等涉港资

产，由渤海湾港口集团控股，山东沿海港口整

合战略打响了第一枪。

2019 年 7 月 9 日，又迈出了第二步。

青岛港当日晚间发布公告称，青岛市国

资委、青岛港集团与威海市国资委、威海港于

当日签署了《国有产权无偿划转协议》，威海

市国资委将其持有的威海港 100%股权(不含

非经营性资产及对应负债) 无偿划转给青岛

港集团。本次无偿划转完成后，青岛港集团将

持有威海港 100%股权，成为威海港的唯一股

东。

这也标志着，青岛港、渤海湾港、烟台港

和日照港四大集团的格局，已搭建完成。

如今，便仅剩最后一步———适时组建山

东港口集团，统筹全省港口发展。

值得注意的是，在 7 月 15 日披露的“山

东省省管干部任前公示”中，包含“李奉利，

男，汉族，1965 年 12 月生，在职研究生学历，

工学博士学位，中共党员。现任青岛港(集团)
有限公司党委书记、董事长，拟任省委管理的

国有重要骨干企业正职”这一内容。

各港口愿意整合吗?

山东港口集团的组建，对各港口而言，具

有怎样的必要性与意义?若以当前青岛港、烟

台港和日照港等山东沿海规模以上港口的业

务格局及经营痛点来作答，可能将更加直观。

目前，我国沿海港口已形成环渤海、长江

三角洲、东南沿海、珠江三角洲和西南沿海 5
个港口群体。其中，环渤海港口群港口众多，

山东省内沿海规模以上港口便有 4 个，分别

为青岛港、日照港、烟台港和威海港。

其中，青岛港为国家特大型港口，其经济

腹地主要是山东、河北、山西、河南和陕西。

2017 年，青岛港完成货物吞吐量 5.08 亿

吨，在全国主要港口中处于第五位。从主要货

种上看，包括铁矿石、煤炭、原油和集装箱，进

口原油吞吐量居我国港口第一位。

日照港则位于青岛西南方，经济腹地包

括鲁南、豫北、冀南、晋南及陕西关中地区，以

铁矿石、煤炭、粮食、水泥及液体化工等大宗

散货和集装箱的港口装卸、仓储、运输为主，

2017 年日照港完成货物吞吐量 3.6 亿吨，在

全国沿海港口中排名第九位。

记者注意到，长久以来，“竞争”一词，一

直是这四大港口提及对方时的高频词汇。

烟台港便在不久前发布的中票募集说明

书中毫不讳言，“烟台港主要面临来自青岛

港、日照港和威海港的竞争，三个港口具有相

似的自然地理条件，并且经济腹地相互交叉，

因而在货源方面存在一定竞争。”

同时，烟台港还明确提到，日照港在其主

要货种铁矿石、煤炭和油品等方面，与烟台港

存在一定货源竞争。“总体来看，烟台港在其

主要货种铁矿石和煤炭吞吐量方面与青岛港

和日照港均存在一定的差距；集装箱业务方

面主要面临来自于青岛港的较强竞争。”

而日照港也在其今年 5 月披露的超短融

募集说明书中，正视了“竞争”对自身业务发

展带来的不利影响。“日照港与周边的青岛

港、烟台港、连云港等港口同为一个港口群，

共享较多的经济腹地，存在一定的竞争关系。

随着竞争对手在码头基础设施的投入和扩

充，日照港与其他港口运营商的竞争将会更

加激烈，如果不能发挥竞争优势，则业务前景

将受到不利影响。”

更为关键的是，记者还了解到，为了增加

货源，保持竞争力，各港口会给予部分大客户

一定的优惠。

对此，日照港便担忧地表示，“长此以往，

这会削弱各港口的议价能力，影响各港口的

正常生产经营，给公司业绩带来较大压力。”

由此，山东港口集团的组建，除从整体上

能实现省内港口由同质竞争转为错位发展，

由单兵作战转为组合发展，最终实现做优做

强、走向世界一流的总体目标外，各港口从自

身角度出发，亦是乐见其成。

记者注意到，仅是渤海湾港的成立，便让

烟台港尝到了甜头。

“烟台港扼守渤海湾入口，拥有最大 40
万吨深水码头，渤海湾港口的国有化，有利于

加强烟台港与渤海湾港的沟通协同，减少无

序竞争，从而实现合作共赢。”烟台港在募集

说明书中表示。

整合后会怎样?

自 2015 年以来，国内港口便开启了资源

整合大幕。先是浙江省成立浙江海港集团，整

合省内宁波舟山港、温州港、台州港等五大港

口。随后，河北、江苏、辽宁、海南、福建、广东

等省也谋划省级港口资源的整合。2017 年 5
月 22日，江苏省港口集团挂牌成立，省内 8
市国有港口企业并入该集团；2019年 1 月，辽

宁省也成立了辽宁港口集团。

那么，山东港口集团组建完成后，货物、

集装箱吞吐量将达到怎样的量级，在全国居

于何地位呢?
从交通运输部最新发布的《2019 年 5 月

全国港口货物、集装箱吞吐量》看，今年 1 至 5
月，沿海累计完成货物吞吐量 37.04 亿吨，其

中山东合计完成 6.48 亿吨，包括滨州 1529 万

吨、东营 1653 万吨、潍坊 2011 万吨、烟台

1.60 亿吨、威海 1434 万吨，青岛 2.33 亿吨，日

照 1.90 亿吨。

在货物吞吐量上，山东仅次于广东合计

的 6.68 亿吨吞吐量，位列第二位，领先于浙江

的 5.38 亿吨、河北的 4.74 亿吨、辽宁的 3.52
亿吨、上海的 2.78 亿吨、福建的 2.35 亿吨、天

津的 1.93 亿吨及江苏的 1.32 亿吨等。

集装箱吞吐量数据则显示，今年 1 至 5
月，沿海合计完成 9287 万 TEU，其中山东合

计完成 1208 万 TEU，包括潍坊 16 万 TEU、烟
台 130 万 TEU、威海 39 万 TEU、青岛 850 万

TEU、日照 174 万 TEU。这一数据，次于广东

的 2357 万 TEU、上海的 1778 万 TEU 以及浙

江的 1268 万 TEU，居于第四位。

与山东多港口同属环渤海港口群的天

津，于今年前 5 月完成集装箱吞吐量 679 万

TEU，次于青岛的 850 万 TEU。辽宁、河北、江

苏、福建、广西则分别完成 715 万 TEU、135 万

TEU、211万 TEU、702 万 TEU、127 万 TEU。
值得注意的是，今年前 5 月货物及集装

箱吞吐量均略领先于山东的广东，去年已透

露其港口资源整合方案将以广州港集团、深

圳港口集团(深圳市内部整合组建)为两大主

体，分区域整合沿海 14 市及佛山市范围内的

省属、市属国有港口资产。

因此，山东港口集团组建完成后，或将在

未来各省港口集团中占据鳌头。

姻 夏秀琴 曾杰 代志刚

伊电控股集团有限公司是以发供电为基

础，铝冶炼为主导，铝加工为龙头，地产、贸

易、物流、金融一体化发展的大型民营企业。

从县办企业到发展为全国 500 强大型企

业集团，公司始终坚持走资源节约型、环境友

好型和可持续发展之路，坚持把环保治理工

作纳入日常管理和发展规划，20 余年的发展

历程，也是其持续进行环保治理升级改造的

过程。公司在创造出巨大经济效益的同时，也

创出了良好的社会效益和环境效益。

电厂燃煤不见“煤”
清洁生产绿色化

据东方今报报道，伊电控股集团有限公

司（以下简称“伊电集团”）目前已拥有河南龙

泉金亨电力有限公司、河南豫港龙泉铝业有

限公司、洛阳龙鼎铝业有限公司等 10 余家子

公司。

7 月 9 日上午，记者来到伊电集团其中的

一个子公司：河南龙泉金亨电力有限公司。

公司内干净整洁。香樟、月季各种植物应

有尽有，绿树葱荫、芳草萋萋。走进院内，仿佛

是在公园漫步。

河南龙泉金亨电厂是伊电集团 2009 年

按照国家“上大压小”政策关停 4 台 135 兆瓦

机组后，在原址建设两台 660 兆瓦超临界燃

煤机组项目。该厂大力实施燃煤治理措施，基

本实现了“燃煤电厂不见煤”。

为降低煤场作业扬尘对周边环境影响，

该公司于 2016 年投资 8000 余万元，对 61000
平方米堆煤场和卸煤沟进行全封闭改造，彻

底解决煤场作业对周边环境污染问题。

河南龙泉金亨电力有限公司是伊川县环

保教育示范基地。2017 年至今，为做好环境保

护工作和基地建设工作，公司投资 150 万购

买两台洗扫车；投资 400 万元对厂区内道路

铺沥青路面，种植香樟、樱花等美化环境；投

资 300万元搬迁天松公司改造成运煤路。

在煤棚北出口，记者看到一辆汽车卸完

煤出来，“哗哗哗……”几股水流把煤车底盘、

车厢冲洗得干干净净。这是该公司安装的煤

车全自动冲洗装置，能使煤车完全“净身出

户”。

此外，在全球经济低迷，行业复苏缓慢，

企业效益不佳的情况下，该公司还自筹资金

8000 万元建设高度 34.6 米、跨度 109 米、纵向

长度 344 米的网架结构全封闭干煤棚。该工

程不仅是伊电集团环保治理的形象工程，也

是改善周边环境的民生工程，得到环保部领

导的充分肯定。

目前，两台 660 兆瓦机组每天一万多吨

的用煤全部存储在干煤棚，通过输煤皮带源

源不断地向主厂房原煤仓输送原煤。

据悉，该公司投资 2.1 亿元建设燃煤运输

铁路专用线。计划年底前通车，届时将大幅度

减少燃煤汽车运输量，实现铁路运输、入厂卸

车、皮带输送、机组燃用全过程封闭管理，同

时扩大伊电集团燃煤采购半径，从煤炭资源

储备丰富的地区采购质优价廉的原煤，降低

发电原煤成本，提高经济效益。

燃煤电厂不见煤，厂区如景区。这里处处

彰显着河南龙泉金亨电力有限公司节能减排

的“绿色”发展理念。

环保融入企业日常生产
创新管理与设备技改

河南豫港龙泉铝业有限公司是伊电控股

集团有限公司旗下的又一家子公司。

记者来到该公司电解车间通廊门口，发

现干净的电解槽盖板、水泥本色的地面，原本

以为电解车间灰尘多、污染大，没想到特别干

净。

电解烟气主要污染物为氟化物、颗粒物

和二氧化硫。河南豫港龙泉铝业有限公司电

解槽安装有烟气回收装置，烟气集中回收到

氧化铝料仓。氟化氢气体与新鲜氧化铝反应，

形成载氟氧化铝进入电解槽内，不对外排放。

该公司投资了 5000 万元，对 4 套烟气净化系

统进行了升级改造，不仅减少了烟气排放，还

进一步降低了氟化铝单耗。

近年来，河南豫港龙泉铝业有限公司在

环保治理上努力转型和创新，不断创新管理

与设备技改。该公司已将环保安全及社会责

任融入到企业日常的生产运营中。

2018 年 5 月份，公司签订脱硫改造项目

合同，采用半干法脱硫工艺进行电解烟气超

低排放改造，11 月底四套全部投入运行，总投

资 5440 万元。该项目投运后，该公司四套净

化二氧化硫、颗粒物等排放均达到目前国家

规定的超低排放标准。

2018 年 3 月开始，公司陆续投入资金 160
万元，对 256 台电解槽中的 80 台槽盖板进行

更换。更换后电解槽密闭效果明显好转，现场

无组织排放明显减少，同时氧化铝、氟化铝单

耗有所降低，既改善了生产现场环境，也降低

了生产成本，做到环保效益经济效益双丰收。

2017 年 11 月，公司“电解槽烟气余热利

用”项目正式投入使用。该项目总计投入资金

500 余万元，有效利用烟气预热，满足了全厂

职工洗澡用热水和办公楼及宿舍楼冬季取暖

需要，每年可节约资金 400 余万元，经济效益

可观。

公司创新管理及设备技改项目。为了降

低氧化铝粉单耗，减少跑冒料及降低车间扬

尘情况发生，公司对电解车间打壳汽缸防冒

料装置进行改造；对二通廊两个车间两侧各

20 台电解槽的消音器进行技改实验，降噪音

效果良好，其他电解槽消音器正在改造中；将

生活水制水产生的反冲洗水进行回收利用，加

装 16 立方玻璃钢水罐，经过沉淀后，回收到铸

造循环水池进行再利用，每天可节约生产水

100 立方左右，每年可节约水费 12 万元。

开发与保护同步
经济发展与环境保护“共赢”

洛阳龙鼎铝业有限公司是伊电集团旗下

一家专业生产铝板、带、箔产品的铝精深加工

企业。公司目前主要设备包括 20 条铸轧生产

线、9 条冷轧生产线、9 条箔轧生产线及其他

配套辅助设备设施 100 余套。累计完成投资

34 亿元，形成 60万吨铝板带箔产能。

洛阳龙鼎铝业有限公司在高质量发展

的同时十分重视环保工作，先后投入 5350
万元建成了 5 套铸轧布袋式除尘器系统、6
套冷箔轧机油雾回收系统及 1 套污水处理

设施；2019 年公司拟投入 1000 余万元对铸

轧工序 5 套烟气除尘系统进行提标改造，预

计 9 月 30 日完工，最终实现烟气中颗粒物、

二氧化硫、氮氧化物等排放浓度分别达到 10
毫克/立方米、50 毫克/立方米、100 毫克/立
方米的超低排放指标，同时投入 200 余万元

对污水处理系统进行深度治理，实现废水零

排放。

不断加大研发和环保投入，也让公司在

经营效益上持续提升，2019 年生产成本较

2017 年下降 35%，产能提升 18%，开发与保护

同步，实现了经济发展与环境保护共赢。

用煤不见煤、电厂不冒烟、水循环利用、

废灰废渣也要“吃干榨净”，生产企业完全超

低、甚至“零排放”……这里是伊电集团，10 多

家子公司在这里遵循环保、绿色、生态的发展

理念，绿色产业在这里蓬勃发展。

姻 曾立

7月 11日，从紫光集团获悉，该集团落地

重庆的“智能安防+AI”项目正加快推进，其目

标是助力重庆打造千亿级智能安防生态圈。

自去年开始大规模布局重庆

据重庆日报报道，紫光集团是中国大型

综合性集成电路领军企业，旗下紫光展锐是

全球第三大面向公开市场的手机芯片设计

企业、旗下新华三集团在企业级 IT 服务细

分领域排名中国第一、世界第二。

2018 年，重庆市政府与紫光集团签署

战略合作协议及入驻两江新区落地协议，在

市政府及两江新区的大力支持下，“智能安

防+AI”、紫光云(南方)总部、金融科技、数字

电视核心芯片全球总部及设计研发中心、移

动智能终端芯片设计研发中心等多个项目

正在快速推进。

2019 年 4 月 18 日，紫光集团重庆大楼

正式投入使用，紫光华智数字工厂项目、紫

光数字重庆等项目集中签约入驻两江新区。

据介绍，紫光集团重庆大楼涵盖近

23000 平方米的办公区域和近千平方米的

创新体验中心，紫光集团旗下的重庆紫光华

山智安科技有限公司、紫光南方云技术有限

公司、紫光重庆数字科技有限公司、紫光金

融信息服务有限公司等 4 家子公司及新华

三集团重庆代表处均已正式入驻。

“智能安防+AI”项目
已入驻员工超千人

在众多项目中，进展尤其快的是“智能

安防+AI”项目。

“人工智能发展到今天，在安防领域应

用效果最好，这是一个万亿级的市场。”重庆

紫光华山智安科技有限公司总裁汪昊称，紫

光集团决定要进军智能安防市场，并把这颗

子落到了重庆。

为此，紫光集团专门在两江新区投资设

立了重庆紫光华山智安科技有限公司（简称

“紫光华智”），专注于“智能安防+AI”产品的

研发、制造、销售和服务，致力于创新和践行

以人工智能和大数据为核心的新一代安防

整体解决方案。

截至今年 6 月底，紫光华智员工数量已

超过千人，其中研发人员占比超过 80%。

除了研发，相关设备的生产也将在重庆

完成。今年 4 月，紫光华智与两江新区签署

投资合作协议，将在两江新区鱼复园区投资

建设一座现代化的工业 4.0 数字工厂。项目

占地 256 亩，建成后将带动上下游相关产业

向重庆聚集，助力重庆打造千亿级智能安防

经济生态圈，将重庆建设成以人工智能大数

据为基础的新安防之都。

紫光云南方总部落户重庆

在紫光集团重庆大楼里，除了紫光华

智，紫光云南方总部项目进展同样令人关

注。

紫光云是紫光集团“芯云战略”的重要

组成部分。紫光南方云技术有限公司（简称

“紫光南方云”）是紫光云的南方总部。

自去年 9 月落户重庆以来，紫光南方云

已服务于重庆市税务、重庆环保、赛迪等多

个部门和企业，并在重庆落地智慧园区与工

业互联网平台经济区域总部。

同时，紫光南方云还与两江新区合资成

立了紫光重庆数字科技有限公司，专注于智

慧城市领域，通过对数据、能力、运营的高度

融合，达到优政、兴业和惠民的目标，带动城

市升级，促进产城融合。

“现在人人都在说建智慧城市，但很多

人不知道，智慧城市的核心其实是运营。”紫

光云南方总部总经理沈波说，建好了智慧城

市，你怎么去运营它，让归集的数据产生价

值，这是最核心的。所以现在智慧城市最大

的一个痛点，就是运营。

“紫光云，就是帮助大家解决这个问题

的。”沈波说。作为重庆市智慧园区服务联盟

的常务副理事长单位和工业互联网重庆分

盟的副理事长单位，紫光南方云正以“平

台+生态+运营”为理念，打造并孵化智慧园

区、工业互联网、可信装配式建筑云、水务

云、电梯安全管理云等产业云，助推重庆经

济高质量发展。

7 月 16 日至 17 日，旺旺集团总经理陈

启明一行五人来河南漯河进行投资考察。

漯河市市委统战部副部长尹同亮、经济开

发区管委会主任赵焕林等参加了会见并座

谈。

此次会见中，赵焕林主任向陈启明一行

简要介绍了开发区的发展成就和为企业服务

的理念，对旺旺集团漯河厂建立以来对漯河

经济社会发展作出的贡献表示感谢，希望旺

旺集团在今后的发展规划中进一步扩大在漯

河的投资提出了意见建议。

陈启明介绍了旺旺集团在大陆投资的总

体布局和发展的远景，对进一步加大在漯河

的投资力度和发展规划提出了初步的投资设

想。同时对多年来漯河市委、市政府、开发区

管委会对旺旺漯河厂的关心和支持表示衷心

的感谢，希望在今后的合作中，继续给予关心

和帮助，使双方合作愉快。

双方还就旺旺集团漯河厂在生产发展过

程中遇到的困难和问题及进一步加强合作提

出了意见和建议。双方都希望尽快制定出下

一步的合作规划，争取实现更多的项目落在

开发区，达到互利共赢。

渊王飞 楚广辉冤

山东港口集团组建“进行时”

荫山东港口集团即将在 4 大港口基础上组建，图为青岛港集装箱码头

伊电集团：经济发展与环境保护“共赢” 紫光集团助力重庆打造
千亿级智能安防生态圈

荫7 月 11 日，紫光集团重庆大楼研发中心，技术人员正在对智能安防产品进行测试 罗斌 摄影

旺旺集团到漯河市进行投资考察


